
【开栏的话】：
滨州高质量发展，企业家将发挥哪些作用？加快培育新质生产力，政府、企业将如何紧密协作？建设家乡，造福桑梓,企业家

怎样进一步履责？面对机遇与挑战，滨州企业如何开启新一轮征程？
由滨州市委宣传部、滨州市新闻传媒中心（集团）、滨州市企业家协会联合推出的大型全媒体访谈栏目《对话滨州》特别节目

“企业家说”系列，创新形式，滨州卓越企业家轮流担纲主持；重磅嘉宾，邀请滨州头部企业家轮番做客。在这里，谈发展、说科创、
话转型、论担当；在这里，感悟昨天、话说今天、畅想明天；从这里，看到智慧、看到勇气、看到态度、看到信心。

想来路，豪情满怀；望征程，更添信心。对话，交流，碰撞，中海之畔，高峰论剑，高端权威钜献，今天推出第一期。
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创新驱动 渤海活塞勇攀世界之巅
□晚报记者 张卫建 崔艳贞 刘 飞
通 讯 员 张 蕾 付瑛杰

哪里有内燃动力，哪里就有渤海活塞，这不仅是一句口号，更是一种底
气。
从名不见经传，到行业领军；从中国活塞第一品牌，到行业内综合实力全

球领先，渤海活塞不居第一不罢休，位居第一不止步。渤海活塞的成功，靠的
是什么？靠的是技术创新，凭的是装备工艺创新，倚仗的是管理创新。不仅渤
海活塞，企业发展，创新者胜，本期“对话滨州·企业家说”，山东魏桥创业集团
董事长张波、渤海活塞原董事长林风华、中裕食品有限公司总经理张志军，共
谈企业创新。

淤
企业家说

张波：创新对一个国家、一个民
族来说，是发展进步的灵魂和不竭动
力，对于一个企业来讲就是寻找生机
和出路的必要条件，是企业生存与发
展的根本。滨州市企业家协会秘书长
林风华此前曾担任滨州渤海活塞股
份有限公司董事长，在这个岗位上，
对创新有哪些感受和收获？

林风华：大学一毕业，我主动选
择了渤海活塞，奉献了自己大半生。
2020 年之前，在我们老董事长杨本
贞的带领下，滨州活塞从一个名不见
经传的地方小厂，成功跻身全国排头
兵企业，为企业后续发展奠定了基
础，我们这个班子接任后，活塞又发
展到了新的高度。

我认为，渤海活塞业这么多年的
发展得益于创新。从上世纪 80年代
开始，渤海活塞就已经开始技术创

新，那时候还叫技术进步；到 90年
代，我们成立了省级研发中心，作为
第一届研发中心主任，我参与了技术
中心的建设。

研发中心成立后，首先做的活塞
产品创新，活塞是发动机的核心部
件，但它是中间产品，在发动机里面
看不到，不直接面向消费大众，所以
以往我们的生产是根据客户要求来，
就是客户做设计，我们生产。但并不
是所有客户的设计都是专业的，我们
生产中遇到的很多问题都出在设计
上，于是我们就开始抓设计研发创
新，从无到有，从有到优。90 年代，我
们做到了国内第一，进入新世纪，渤
海做到了全球一流水平，缔造了一个
神话，因为在那个年代，活塞行业一
流公司基本都在发达国家。我们如何
超越发达国家的活塞公司？没有别
的，就是靠技术创新。

张波：渤海活塞专业生产活塞
60年，连续 37年稳居国内行业领军
地位，跻身国际一流企业，生产品种
达 1000多个，年产能达 3000万件，
一个个令人惊叹的数字背后，是渤海
活塞对科技创新地不懈追求，从铝活
塞强化技术创新，到铝活塞新材料自
主研发，从锻钢活塞研发打破国外专
利垄断，到拥有十几项核心专利，再
从锻钢活塞制造，与国外先进水平同
步，到关键技术开始实现超越，渤海
活塞以科技创新，不断突破核心技
术，牢牢掌握着产业主动权，公司以
技术创新，引领高质量发展的背后是
什么？

林风华：是渤海活塞自成立以
来，就坚持实施的人才强企战略。人
才方面我们有两个途径：走出去和请
进来。

走出去就是让当地的人才到全
国各大知名院校，甚至走到国外去培
训学习，企业出钱，培养自己的人才；
请进来，从上世纪 80 年代末期开
始，我们成立了联合研发中心，尽管
当时还没有形成规模，但已经有多位
来自国内知名大学或专业科研机构
的专家为我们所用。同时，随着研发
平台的提升，我们又聘请了一些国外
专家，人才团队趋于国际化，产品的
设计水平也更符合国际要求。

经过几十年的努力，渤海活塞从
中国行业第一发展到国际一流，与国
际几家行业头部公司并驾齐驱。底气
来自于实力，有时候我们开玩笑会说
起，过去，我们走出去时行业内的人
都会问，什么时候能收购渤海活塞？
之后再见面，我说：“老兄，你们什么
时候被我们收购？”

张波：一个事例，反映的是对
话中角色发生了转变，是强者与强
者之间的交流。

林风华：对话中的角色转变，
正是对渤海活塞这些年发展最好
的证明，我们有底气有资本了。这
么多年，凭借一枚小小的活塞，我
们拿到了 200 多项专利，其中发

明专利 100 多项，这些都得益于
技术创新。

工艺装备创新是另外一项很
重要的创新。过去大量的先进装备
都是从国外进口，80 年代从日本
进口，90 年代从德国进口，很多
进口设备是二手设备，因为新设备
买不齐，并且价格高昂，一条线就
要几千万美金，而且最先进的技术

是封锁的，最先进的设备人家不可
能给你。想把产品做一流，装备必
须要一流，没有一流的装备不可能
做出一流的产品。因此我们注重装
备的和工艺创新，聘请了一些大学
的教授、博士为我们的员工上课，
不求所有，但求所用。

张志军：对此我们也很有感

触。以前我们到大学里去拜见教
授，得提前预约，有时还预约人家
也不愿意见我们。我们求贤若渴，
但吸引人才很难，近年来，通过市
里这几个国家级平台，包括我们自
己的博士后工作站搭建起来以后，
情况改善了许多，很多学校和教授
主动来到滨州与我们合作，促使他
们的科研成果落地滨州。

张波：如果没有平台，没有产
学研结合科技成果转化应用，确实
难以吸引人才，原来教授去企业任
职，限制非常多，所以那个时候的
企业创新，难度比现在大。

林风华：二十世纪八九十年代
吸引高端人才我们靠打感情牌，比
如当时有位清华大学的教授，我们
就靠感情把他拉过来。如今实行薪
酬制，我们与合作院校签合同，企

业给高校费用，教授、专家具体做
科研攻关，他们每成功一项，我们
按照约定给与报酬。通过这种模式
进行校企合作，个人行为就变成学
校和企业的集体行为了。

通过这些途径，我们不但培养
出了自己的人才，还建设起来了流
动人才池，外部人才也不缺，所以
尽管在咱们滨州这个小地方，但这
么多年我们从来没有被人才所困。

张波：有一年我去渤海活塞参
观，当时林风华董事长指着一台设
备跟我说，这是你们自己研发的。
你当时脸上的那种自豪感，我至今
印象深刻。

林风华：确实是很自豪，我们
很多设备都是咱们国家的首台套。
渤海活塞现在专业的加工设备、检
测设备，不但是自己生产自己使
用，还实现了国内外输出。我们自
己研发的高端化、自动化设备，一

台能卖到四五百万元。
因为创新，我们在技术和工艺

装备两个领域都实现了突破，把核
心技术掌握在自己手里，因此我们
才有了竞争力，掌握了主动权。

现在我们都是正向设计，就是

客户只有发动机参数，从概念设计
开始我们都可以同步设计，所有的
技术都是渤海活塞的。客户需要长
期合作，我们凭借自身的核心技
术、核心竞争力客户更放心，如此
一来，客户群体更稳定了。

张波：这确实是一件非常了不
起的事，原来客户设计好参数让渤
海活塞来生产，如今是渤海活塞根
据发动机的要求，自己设计参数把
产品做出来。通过技术进步，实现
了身份转变，原来渤海活塞只是前
端供应链，现在已经融到下游发动

机产业里。身份转变后，同样一件
产品，融合了技术价值和自主知识
产权，附加值就高了。

林风华：技术进步有两个车
轮，一个是技术创新，一个就是管
理创新。上世纪 80年代，我们学的

全面质量管理，是从国外引入的。
进入新世纪，我们引进现代管理，
包括卓越绩效评价准则，管理一步
一个台阶向上迈进。后来，我们获
得了全国质量奖，荣获省长质量
奖，在咱们滨州里渤海活塞都是第
一家，这也验证了我们抓管理进步

和创新取得的成绩。渤海活塞为什
么要做这些认证？就是为了更好地
提升自身管理水平，提升自身品
质，这是一张张通行证，目的就是
让客户放心。这些年我们一直持续
不断地学习提升，也确确实实让管
理迈上了一个又一个新台阶。

张波：多年来，渤海活塞产品
创新做得相当不错，产品型号从小
到大，用途从汽车到船舶，产品涵
盖了涉及活塞的所有领域，感觉只
要有发动机的地方，就有渤海活塞
的产品。

林风华：我们的口号是：哪里
有内燃动力，哪里就有渤海活塞。
“渤海活塞”是产品，同时也是我们
的品牌，对全球所有的客户，我们
都是“BH”系列，就是渤海牌。产品
必须过硬，才能让品牌叫得更响。

目前我们所用的标准，全部是国家
备案的，目前国内活塞行业的多项
国家标准和行业标准，都由渤海活
塞来主导制订和修订，这就意味着
我们拥有行业话语权。

张波：亲身经历活塞几十年发
展，特别是创新领域的发展，根据
自身的经历和收获，林风华董事长
给我们滨州的企业、企业家们讲一
讲，一个企业该如何做好全方位的
创新工作？

林风华：从去年到今年，在张
波董事长的安排下，我们企业家协
会走进各个县区，选取了上百家有
代表性的企业进行调研。现在来
看，咱们滨州的企业，不论规模大
小都非常注重创新，这是一件可喜
的事情，但同时也发现，大家在创

新过程中还是有些困惑。主要表现
在平台建设问题和人才队伍建设
问题，这些都是滨州企业目前所普
遍面对的困惑和难题。在调研过程
中，在现场我也给他们提出一些建
议，大家也都很愿意去接受。作为
企业家协会会员，我们经历过企业
几十年的成长，对年轻企业和年轻
企业家的成长，我们有责任、有义
务去帮助他们，去推动他们与我们
一起成长。

张波：林秘书长充分分享了
企业的发展经验，也提了一些很好

的建议，我相信我们滨州企业家队
伍都能够像渤海活塞和中裕食品
一样，积极地参与到这个节目中
来，通过栏目，给全社会释放一个
信号，我们滨州的企业家队伍愿意
立足滨州，发展滨州，造福滨州人
民。同时我们也迫切地希望，党委
政府能继续为滨州的企业家营造
更好的发展环境和创新环境，这样
才能帮助我们滨州企业家实现自
己更多的梦想，实现建设家乡、奉
献家乡的梦想。


